

### INTERESANTE PARA LOS FABRICANTES DE PAÑOS.

En la Litografía de Albors y Laporta, se vende papel cuadrícula rayado con toda perfeccion.

100 hojas 40 reales.  
Hojas sueltas medio rs.

### Seccion local.

Es ya sumamente escandaloso que esté sucediendo con el tabaco en esta ciudad. Creíamos en un principio que lo mas malo que nos podia suceder era que los estancos y la administracion subalterna de rentas estancadas de esta poblacion, estuviesen deserviendo de las diferentes clases y labores de tabaco que aquí se espendeden, pero nos hemos equivocado de medio á medio. Lo que puede suceder peor que carecer de tabaco, es que nos den en las espendedurias gato por liebre. A esta redaccion se han acercado personas y nos han enseñado cagatillas, una de las cuales solo contenia un polvo finísimo, mas apropiado para rape que para fumar, y en la otra una cosa que en nada se parece á tabaco y que tiene mas aspecto de basura que de otra cosa. Y no se crea que estas cagatillas de... tabaco han costado mas baratas; se han comprado al precio fijado por el Estado. Puesto que el consumidor lo paga á buen precio y en buena moneda, ¿por qué no se le ha de dar tambien tabaco de buena calidad? Esto sería lo justo en otro pais, pero no en el nuestro, donde la administracion no tiene nada de modelo.

Una observacion: las cagatillas son de la fabrica de Alicante.

Habiendo sido preconizado arzobispo de Zaragoza el cardenal Benavides, patriarca de las Indias, será reemplazado en el cargo que deja vacante, por el actual obispo de Orihuela D. Pedro María Cubero y Lopez de Padilla.

Aun no se sabe á ciencia cierta quien obtendrá esta mitra, para la cual, segun un periódico, se designan varios nombres de eclesiásticos. En el Consejo de ministro que se celebró el jueves último, se trató de dicho asunto, pero no se resolvió definitivamente por no haber asistido á él el ministro de Gracia y Justicia Sr. Alonso Martinez, por hallarse indispuerto.

Como si no fuera bastante á fomentar la aficion al juego, el sinnúmero de espendedurias de billetes de las muchas rifas que, por desgracia, hay autorizadas, aun vienen á esta ciudad una porcion de chicuelos de los pueblos comarcanos, Planes uno de ellos, si no estamos trascordados, á vender los billetes que en aquellos cortos vecindarios no pueden colocar sus espendedores. Creemos que debería tomarse alguna medida sobre esto, y, ya que no sea posible estirpar de raíz el profundamente arraigado vicio del juego, se limiten al menos en cuanto quepa y se pueda, sus desastrosos efectos.

La Comision provincial ha acordado anunciar de nuevo y con arreglo á la instruccion y al pliego de condiciones aprobado al efecto, la subasta para el servicio de bagajes de esta provincia, por no haberse presentado licitador alguno al acto que se anunció para el 10 del corriente.

El jueves último comenzó á hacer uso de la licencia que para atender al restablecimiento de su salud ha obtenido el señor D. Angel Gonzalez de la Peña, Jefe económico de la provincia, quedando al frente de la Administracion, D. José Casaldueiro, Jefe de Intervencion de la misma.

El Boletín Oficial publica una circular del Gobierno de la provincia, previniendo á los ayuntamientos morosos en el servicio de remision de los presupuestos ordinarios del ejercicio 1881-82 y resúmenes de los mismos, que si en el término de tres dias no cumplen este servicio, se procederá á la exaccion del máximo de la multa que marca el artículo 184 de la ley municipal.

En Alicante han sido presas varias personas, algunas de ellas muy conocidas en aquella ciudad, á consecuencia de haber faltado bultos de tabaco en los depósitos de aquella fabrica nacional.

Así lo dice un periódico.

Anteanoche se reunieron en la secretaria de la Sociedad *El Iris* las personas convocadas para acordar el modo y forma en que ha de tener lugar la velada literaria municipal que dicha Sociedad ha acordado celebrar en los dias que en esta ciudad se conmemore el segundo centenario de la muerte del eminente poeta, gloria de la escena española, D. Pedro Calderon de la Barca.

En dicha reunion determinóse dar dicha velada en el local de la Escuela de párvulos el dia 26 del presente mes, habiendo quedado en reunirse otra vez las personas que concurrirán á la misma á las siete de la noche del dia de mañana para acordar el orden del programa de dicha velada.

Se ruega á las personas que fueron convocadas el dia 13 y á todas aquellas que puedan contribuir á la mayor brillantez de la velada que se ha de celebrar, que por olvido ó ignorancia no fueron invitadas anteriormente, que concurran á la junta de mañana.

Esta noche se reunirán en el local que ocupa la escuela de D. Pedro Santa los socios del Circulo católico de obreros de esta ciudad, con objeto de oír la palabra del Sr. D. José Cirugeda y Ros, Canónigo de la Santa Iglesia metropolitana de Valencia, quien, accediendo á las instancias de los Sres. Curas de estas parroquias, ha decidido dar una conferencia á los individuos de dicho centro.

El tiempo parece haber variado, mostrándose propicio á mejorar.

La temperatura máxima ayer fue de 18°5 y la mínima de 7°. A las 9 de la mañana era de 12°; á la una de la tarde de 18° y á las 6 de 15°.

La presion media atmosférica fué de 757 milímetros.

El viento S. O.

Lombriz solitaria. Se sabe que la lombriz solitaria ó ténia se propagó mucho en España y que esta propaganda se debe al uso de carnes poco asadas.

Se ha encontrado solamente hace pocos años el verdadero remedio contra la lombriz solitaria.

A un sabio farmacéutico de Paris, el Sr. Secretan se debe la preparacion de este medicamento que bajo la forma de globulos ténifugos ha sido experimentado con un constante éxito en los hospitales de Paris.

Los globulos ténifugos de Secretan cuyo empleo se ha generalizado en todos los paises, se hallan de venta en España en todas las farmacias importantes y principalmente en Alcoy en la farmacia de la viuda de D. Rafael Alfouso.

### Correo de Madrid.

#### Correspondencia particular.

Madrid 13 Mayo.

Lo que estaba previsto y habia sido y anunciado en algunas de mi anteriores cartas, lo refieren algunos periódicos como noticia fidedigna.

Habiendo acordado ya el ministerio el mayor número de los candidatos ó diputados á Cortes que han de disfrutar de la influencia oficial, los aspirantes á dicho cargo que han sido desairados y que se creen con fuerzas bastantes para luchar ya que no para triunfar acuden á los comités fusionistas de los distritos para presentarse como independientes, es decir, como ministeriales contra la voluntad del ministerio.

El gobierno para la designacion de candidatos ha prescindido completamente de los comités, lo cual no impedirá, sino al contrario fomentará la indisciplina en la fusion.

Todo el mundo espera que de las próximas elecciones generales han de resultar verdaderas sorpresas. Aunque el gobierno convencido de que la influencia oficial basta para tener una gran mayoría sin necesidad de coacciones de ninguna clase, no quiera que estas se cometan, los hechos escandalosos ocurridos en muchos distritos para ganar las elecciones de ayuntamientos atestiguan que los comités, los caciques y los candidatos ministeriales no omitirán nada por arbitrario que sea para triunfar.

Hay algunos distritos, muy pocos, en que el ministerio no quiere presentar candidatos de oposicion á los gefes del partido liberal-conservador, pero en estos distritos se coaligan á toda prisa los fusionistas con los republicanos y los moderados históricos para luchar contra el candidato conservador.

La alianza ó al menos la cordial inteligencia entre constitucionales y posibilistas es un hecho en casi todas las provincias y el Sr. Castelar se promete que vendrán á las Cortes diez y ocho diputados de sus ideas gracias á la benevolencia con que los ministeriales tratan á sus correligionarios.

El Sr. Castelar renuncia á ser elegido por acumulacion con objeto de que sus parciales donde no haya candidato posibilista den los votos á los ministeriales, aunque leche en el distrito un candidato de cualquiera de las otras fracciones democráticas.

En Valencia, donde en las pasadas elecciones triunfó el Sr. Martos por cederle sus influencias el Sr. Castelar, presentará esta á uno de sus amigos que triunfará del Sr. Martos. El gobierno desea que este señor venga al futuro Congreso facilitándole la eleccion por algun distrito, pero apesar de la algazara que de continuo promueven los progresistas democráticos con sus convites, reuniones y periódicos es lo cierto que no encuentra facil colocacion la candidatura del gefe que tienen en la Península.

Probable es que á última hora lo presenten en Madrid, pero aquí no es seguro el triunfo á pesar del alarde de fuerzas que ha

hecho este partido en las elecciones municipales.

En resúmen, el gobierno se propone tomar una iniciativa enérgica en la campaña electoral, y los comités hacer lo que estimen mas conveniente, sin permiso de los ministros.

### Boletín religioso.

SANTO DE HOY.—S. Isidro Labrador.  
SANTO DE MAÑANA.—S. Juan Nepomuceno mr.

#### CULTOS.

Capilla de Ntra. Señora de los Desamparados—Continuará la novena como los dias anteriores y se solicitará la gracia de la Santísima Virgen, implorando su auxilio como remedio.

### Espectáculos.

CAFE DE RIGAL.—Concierto de guitarra y bandurria.

Entrada un real. De 8 á 12 de la noche.

### ULTIMA HORA.

#### SERVICIO PARTICULAR de EL SERPIS.

##### Tunez 12.

Esta mañana á las diez y media han llegado á Manonba cerca de Tunez las tropas de la division Breard. Este general ha informado en seguida al señor Roustan, cónsul de Francia en Tunez, que estaba á su disposicion.

##### Paris 13.

Las declaraciones del gobierno en las Cámaras respecto á la cuestion de Tunez han producido muy buen efecto.

Se espera con impaciencia conocer el resultado de la conferencia entre el general Breard y el rey de Tunez que debió celebrarse ayer, sobre las condiciones de paz que Francia impone á Tunez.

##### Tunez 13.

El bey firmó anoche a las ocho el tratado de garantia ó que le presentó el general Breard.

Se ha acabado la expedicion francesa en el territorio tunecino.

(AGENCIA FABRA.)

##### Madrid 14 Mayo

El anunciado «meeting» abolicionista se celebrará en esta capital el 24 del corriente mes.

El Czar de Rusia ha encargado al general Ignatieff la formacion de un nuevo ministerio.

##### BOLSA DE HOY.

Consolidado 3 por 100; 23 30.

### Aviso á los Agricultores.

Manuel y Serafin Segura ofrecen á precio económicos Azufre superior garantizado para viñas, y el tan acreditado Guano Saint Gobain para toda clase de sembrados.

3. Sto. Tomás, 3.



# HOSPEDERIA DE LA UNION

Trato esmerado, economía en el precio de los hospedajes, comodidad y aseo son las condiciones de este acreditado establecimiento.

10—S. Nicolás—10

## Guia del comprador en Alcoy.

### Anuncios recomendados.

#### Cafés y fondas.

D. Lorenzo Rigal, plaza S. Agustín, 20.

#### Droguerías.

D. Eduardo Fiol, Mercado, 2

Drogueria, paqueteria, ultramarinos y coloniales.

Sres Gilment y Laporta, Mercado 22, (antigua de Cardo.)

#### Farmacias.

D. Santiago Monllor s. Nicolás, 1

#### Lampisteria.

D. Desiderio Margarit, s. orenzo 23, (Tienda de la Campana.)

#### Loza y cristal.

Sr. D. José Martínez, Mercado 18. (La Perla.)

#### La Valenciana.

#### PRIMITIVA FUNERARIA.

D. Francisco Hurtado, Escuela, 8.

#### Modas.

D. Antonio Muñoz sastre, s. Lorenzo 16.

#### Peluquerías.

D. Emeterio Lario, Mercado 1, entresuelo (esquina del Piñó.)

D. Jaime Pastor s. Nicolás 11.—Se hacen toda clase de trabajos en cabello. Se afeita, corta y riza el cabello.

Petróleo, espíritu y aguardiente de todas clases.

D. Francisco Giner Marti, s. ig uel 40, esquina a la calle Mayor Almacén.

#### Relojería y depósito de máquinas Singer

D. Vicente García, s. Nicolás, 4.

#### Sombrerías.

D. Agustín Jarque, Mercado 10.

#### Sastrerías.

D. Federico Peña Vidal, s. Lorenzo 2, entresuelo.

D. Miguel Llopis, calle Mayor núm. 4.

#### Zapatería.

D. Francisco Badia, s. Lorenzo 27

Los precios de estos anuncios son: DOS Y CUATRO reales cada mes según las líneas.

# GARBANZOS SUPERIORES,

64 rs. arroba, en la Drogueria del Moro, Mercado, 24

## NODRIZA.

Se desea una para criar a una niña de 15 meses. Darán razon en la calle de S. Gregorio núm. 3, 3.º

# SE VENDEN

Dos escaparates de nogal apropiados para una tienda. Están en buen estado y se venderán baratos. En esta Administracion darán razon.

## Farmacia de la Vda. de R. Alfonso.

### Pildoras de Ntra. Sra. de Lourdes,

Purgantes antibiliosas y depurativas.

Su accion es fácil y segura, no fatigando el estómago más delicado, aun cuando su empleo haya de ser muy prolongado, y como depurativas no tienen rival.

Depósito en Alcoy, Botica del Campanar.

## DOLORES

DE

# MUELAS

Se calman los mas furiosos en el acto y con seguridad, con rapidez eléctrica, é infaliblemente se ven con el LICOR DEL PULO DE ORIVE, dentífico reconocido universalmente por el mejor, mas aromático y mas económico de cuantos existen, y así lo atestiguan los honrosos premios conseguidos en todas la Exposiciones donde ha sido presentado, inclusa la Universal de Paris, donde alcanzó el ÚNICO PREMIO concedido a los dentíficos españoles. Tiene dos usos: como calmante especial de los DOLORS DE MUELAS y como PRESERVADOR INFALIBLE de los mismos. Detalles, en su instruccion. Con un frasco que vale seis reales, hay para conservar la boca limpia, fresca, perfumada y libre de toda enfermedad durante dos meses. Exijase LICOR DE PULO DE ORIVE, Ascao, 7, Bilbao grabado de relieve en cristal. FARMACIA DE ORIVE, BILBAO, en la capsula que recubre el tapon, y la firma de S. de Orive en blanco sobre verde y oro al rededor del cuello del frasco, sin cuyos requisitos es falsificado este dentífico. Se halla compuesto exclusivamente de vegetales y desprovisto de ácidos y toda sustancia cáustica, tan perjudicial al esmalte dentario. Depósito central para grandes descuentos. Bilbao su autor Alcoy farmacia de Giner.

## SE DESEA COMPRAR

una mula de buenas condiciones, que no pase de cuatro años y con la alzada mínima de cuatro dedos sobre la marca.

En el cuartel de infanteria de esta poblacion informaran.

## Marcas, Sellos, Timbres, Letras y Números elásticos, inalterables al calor y al frio.

Invento industrial con privilegio.

Estos utilísimos sellos son de gran economía y duracion, no hay que dar golpe al timbrar, y marcan con perfeccion sobre papel, mármol, madera, cuérol, cartón, suela y telas, por dura, desigua y áspera que sea su superficie. Números y letras de gran tamaño para sacos, cajones y toda clase de bujos, sin los inconvenientes de los de hoja de lata que son borrosos, sucios y entretenidos.

Plaza de San Francisco, 16, entresuelo, Valencia, á donde pueden escribir los que lo desean, incluyendo un sello de correos y los que no quieran tomarse esta molestia, podrán hacer el encargo en la Administracion de EL SERPIS.

Se reformarán los de metal existente por la mitad del precio.

# HAY PARA VENDER

las maquinarias siguientes para la fabricacion de paños. Dos bovinas sistema Houquet, una de 1 metro 15 centímetros ancho y otra de 1 metro 5 centímetros casi nuevas.

Dos emborradoras de iguales dimensiones. Dos tornos de hilar de 210 husos, uno completamente nuevo y el otro en perfecto uso, con otro juego de husos nuevos.

Dos batanes de hierro en buen uso. Una maquina Brusa ó cepilladora de paños, casi nueva, de hierro y moderna.

Para mas detalles dirigirse á D. DESIDERIO AURA en BADAJOZ que informará en precios y condiciones.



## LOMBRIZ SOLITARIA

Curacion CON GLOBULOS SECRETAN. Único remedio infalible, inofensivo, fácil de tomar y digerir, empleado con éxito constante en los Hospitales de Paris. — Farmacia SECRETAN, Avenue Friedland, 27, PARIS. — Evitar Imitaciones.

Se halla de

venta en la Botica del Cam-

panar. = Alcoy.

# JARABE CURATIVO DE LA ANCIANA SEIGEL'S

Este nuevo preparado, que con su patente superioridad, ya ha desterrado por completo en las Américas, á todos los demás remedios empleados contra el reumatismo, padecimientos de los intestinos, dolencias del estómago, dolores nerviosos, fiebres é inflamaciones, hidropesia, enfermedades llamadas de mugeres, palpitations y enfermedades del corazon, mal de piedra, etc; ha invadido por fortuna la Europa, siendo la admiracion de médicos y pacientes en cuantos casos se ha empleado, y proporcionando á la humanidad doliente la fuerza de conviccion para con seguridad poder ex- clamar:

No mas reumatismos. No mas hidropesia. Victoria completa sobre las enfermedades sifilíticas y venéreas.

Aniquilamiento de los padecimientos del estómago. Para conocer la historia de este descubrimiento y la instruccion sobre su uso, se entregará á todo el que quiera ensayarlo, una memoria redactada por los mismos Tembladores que lo preparan y que en ALCOY tienen establecido su depósito al Precio de 14 rvo. frasco en la Farmacia de Santiago Monllor. Dicha del Cantó del Piñó.

## LA MODA ELEGANTE ILUSTRADA

Periódico especial de Señoras, Señoritas y Niños.

Publica las últimas modas de Paris en aristocráticos figurines iluminados, gran coleccion de patrones de tamaño natural, múltiples dibujos para bordados y labores á la aguja, música, novelas, revistas de salones y teatros, etc., etc., por todo lo cual es considerado como

INDISPENSABLE EN TODA CASA DE FAMILIA.

Los cuarenta años que cuenta de existencia son la mejor apogiota de su utilidad práctica en el hogar doméstico, proporcionando á las familias honesto solaz, al par que los medios de resolver el difícil problema de vestir con elegancia y distincion, sin rebasar los límites de su respectiva posición social. Si bajo este concepto *La Moda Elegante* es el auxiliar más eficaz de las madres de familia, no es menos útil á las Señoritas, cuya educacion com- pleta, en el variado ramo de labores de aguja, corte y confeccion de toda clase de prendas, mejor que podría hacerlo la más hábil profesora.

*La Moda Elegante* está al alcance de todas las fortunas, como lo demuestran los siguientes

### Precios de suscripcion.

*Ediciones de lujo.*—Primera edicion:—papel vitela, 48 figurines iluminados y 48 suplementos con patrones en tamaño natural, grandes hojas de dibujos para toda clase de labores y bordados ó selectas piezas de música. —Un año 40 pesetas.—Seis meses 21 id.—Tres meses 11 id.—Segunda edicion:—papel superior, 24 figurines iluminados y 36 suplementos con patrones en tamaño natural, ó grandes hojas de dibujos para toda clase de labores y bordados.—Un año 30 pesetas.—Seis meses 16 id.—Tres meses 8'50 id.

*Ediciones económicas.*—Tercera edicion:—con 42 figurines iluminados y 24 suplementos con patrones de gran tamaño, ó dibujos para toda clase de bordados y labores. —Un año 20 pesetas.—Seis meses 10'50 id.—Tres meses 5'50 id.—Cuarta edicion, propia para colegios de señoras —con 24 suplementos de patrones, ó dibujos para toda clase de bordados y labores.—Un año 15 pesetas.—Seis meses 8 id.—Tres 4'25 id.

A los pedidos y suscripciones debe acompañarse su importe en libranzas del giro mutuo, letra de fácil cobro ó sellos de comunicaciones, certificando la carta en este último caso.

*La Administracion.* Carretas, 12, principal Madrid, remite prospectos y un número de muestra gratis á las Señoras que deseen conocer tan útil publicacion.

Se suscribe en la libreria de Antonio Gimeno, calle de S. Nicolás 4.—Alcoy,

## Establecimiento tipográfico de El Serpis.

En este Establecimiento, además de la variedad en las impresiones, elegancia en los diferentes tipos y baratura en los precios, se ofrece un magnífico surtido en papeles de todas clases, tanto para escritorio y oficinas como pautado para Escuelas de 1.ª enseñanza; cartulinas de varias clases; papel cebolla, última novedad; sobres para el comercio blancos, de colores y de luto. También se rayan á modelo toda clase de libros á precios baratísimos.

# TIENDA DEL FERRO-CARRIL

DE

# VENANCIO RIERA

19, Mercado, 19.

Con notables ventajas en precio, ofrezco á mi numerosa clientela los surtidos que he recibido tanto en Tamiés, Merinos, Casimir, Capuchas merino y Canutillo, pañuelos Merino, Fall, Paño de seda de Paris, elasticotines y castores, como en Granadinas lisas hasta la mas tupida y labradas de última novedad, Velitos de Schantilly, Almagro, Blonda, Bruselas y Guipur, mantillas de Blonda redondas y las llamadas de Toalla.

También se han recibido para la presente estacion los géneros siguientes:

Gran y variada coleccion de lanas lisas, brochadas, poplines, Fally de Lyon, estambre y seda en diferentes colores, y telas para adornos de gustos exquisitos.

Un completo surtido de percales y cretonas para camisas, vestidos y para adornos.

Para cortinas y cubiertas tengo adamsado encarnado de algodón, carmesí de estambre y cretonas para clases fuertes, dibujos nuevos y colores finos.

Sábanas todo un ancho de lienzo de hilo de todas clases y de algodón.

Manteleria de hilo y la tan acreditada de algodón por ser de inmensa duración.

Cutis para colchones y cortinas, los hay de algodón é hilo rayados y adamsados.

Grandioso surtido de pañuelos de bufanda, de pita inglesa, de seda para la cabeza y corbata.

Banobas de piqué blancas desde 80 á 3.000.

Un buen surtido de cotolinas retorcinas y de clase fina, y superior piques blancos y de colores, mu- lton acolchado con cenefa y sin ella y de cenefa bordada, batistas blancas de hilo y de algodón, finones en todos anchos.

Lienzos Cutray de Renteria, Grenoble y la tan conocida clase lavada.

Pañuelos de hilo Cutray y de batista.

Pañuelos merino negro lisos y bordados con fioco de torzal.

Pañuelos crespon lisos y de Manila bordados su color.

Cortinajes bordados, croisé y visillos.

Veludillos negros, azul, morado, café y cardenal.

Un completo y variado surtido de Corsés de diferentes formas, tanto en telas blancas y medio color como en bordados.

NOTA: En esta tienda hay existentes infinidad de piezas de los lienzos de algodón blancos de clases superiores á precios muy reducidos.

OTRA: De Sabadell y Tarrasa se acaba de recibir un completo y variado surtido de mantillas para trages de caballeros.

## TIENDA DE LA PURISIMA



## DE JOSÉ VALERO

5, Mercado, 5.

En este acreditado Establecimiento se acaba de recibir procedente del País y Estrangero, los artículos que á continuacion espresa, propios para la temporada presente.

Completo surtido de Merinos, Tamiés, Cachimir, Silistrinas, Fall, Paño seda de Lyon, lanas brochadas y lisas para vestidos.

Gran coleccion en granadinas lisas y de muestra, lo mismo que en velos de Bruselas Almagro, Chantilly, mantillas toalla, y redondas, legítimas de Blonda.

Para adorno de vestido hay un surtido completo de lanas, filosés, Raso, Tisus, Panillas y otros muchos mas.

Un surtido inmenso de todas formas, y clases en corbatas, para señoras y caballeros.

Prendas confeccionadas para señoras, como son chambrás, Camisas, Pantalones, Enaguas, Peinadores y trages de niños de Piqué y Linon, con visos de raso en diferentes colores.

Pañueleria de merino negra, capuchas, pita ingleses, raso de seda, y de percal para el cuello y cabeza en diferentes tipos y precios.

Lienzos de Renteria, Vich, holandas y pañuelos pno hilo en blancos y de color.

Manteleria de hilo y algodón en todos anchos y precios.

Sábanas todo una pieza de hilo y algodón.

Cortinajes Croisé, bordadas y visillos.

Percales para camisas y vestidos, lo mismo en cretonas y zarzas.

Para cubiertas y cortinas hay las acreditadas telas de cretonas francesas, Chagris, Brocateles y otros.

Se acaban de recibir de las mejores fabricas los elegantes Corsés, en todas formas, tanto en bordados como en telas lisas y de color desde el precio de 10 rs. hasta 200 rs. uno. Y una infinidad mas de artículos todo á precios muy reducidos.

NOTA: De Sabadell, Tarrasa y Sedan, se han recibido propios para trages de caballero los Satenes, Elasticotines, Tupelines, Castores, Edredones á precios muy rebajados.



Alcoy 15 DE MAYO DE 1881.

## LA SEMANA.

El Tiempo es bien cruel. Bajo cualquiera de las acepciones que se le considere, siempre es el Saturno sin entrañas que devora implacable á sus hijos: padre de los días vá hundiéndolos unos tras de otros en los profundos senos de su cuerpo; regulador de los climas y árbitro de los fenómenos meteorológicos, en un momento de irascibilidad destruye y acaba con las mas risueñas esperanzas y los mas lisongeros planes. El labrador que se afana incansable por arrancar á sus campos el fruto que ha de sustentar su cuerpo y ha de alimentar á su familia, sourie de gozo y abre su robusto pecho á la esperanza, al contemplar, llegada la primavera, cubiertos de verdura sus campos y esmaltados de flores sus árboles y arbustos. Las viñas, al romper el algodonoso boton de sus yemas, se matizan de verdes puntos precursores de las hojas, los pámpanos y los racimos que, mas tarde han de servir de corona en las fiestas de Baco, y embriagan por adelantado al atezado obrero de los campos, que gusta ya los placeres sin nombre que el néctar de los dioses al salir espirituoso de las cubas, le ha de proporcionar. Las enhiestas espigas del trigo, que comienzan á surgir de entre la envoltura de las hojas, arroban al labrador que sueña ya con aquellos calurosos días del verano en que la dorada mies se hacina en montones junto á la redonda era para formar cada día la parva que á la noche, trocada en rubio grano y desmenuzada y revuelta paja, pasará á los espaciosos desvanes y anchurosos trojes.

Bellos ensueños, hermoso porvenir, dichas sin cuento que la mente acaricia y que prestais alientos y dais fuerzas para que no decaiga el ánimo de aquel hijo de la agreste naturaleza que sois ante la implacable saña del tiempo que os aguada en un momento de ciega furia ó imotivada ira?

Ha poco todo era alegría en las blancas viviendas que esmaltan los augustos valles y las agrestes tierras de este término: las cosechas iban bien, los sembrados solo necesitaban una poca de agua, que el labrador demandaba á los cielos un día y otro con incansable fe, las viñas prometían una abundancia de fruto como pocos años se hubiera dado; pero vinieron las heladas y han dado al traste con las esperanzas de los labradores, han muerto la sourisa que se dibujaba en sus labios y han acabado con la alegría que en sus blancas casitas anidaba.

La muerte que siempre está al acecho, se ha envuelto con el manto cristalino de la escarcha, sorprendiendo á los confiados que creían pasados ya los invernales frios; y echándoles sus descarnadas garras sobre los hombros, las arrebató á los autros donde almacena sus víctimas.

Dice el adagio, que hasta el cuarenta de Mayo no debemos dejar el sayo; mas ogaño me parece que ni al sesenta de los meses de las flores será prudente soltar los abrigos.

Despiertase el entusiasmo con nuevo ardor por celebrar el Centenario del insigne poeta D. Pedro Calderón de la Barca. El Ayuntamiento está llevando á cabo los preparativos necesarios para realizar dignamente el Certámen literario acordado; la sociedad *El Iris* dispone la celebracion de una velada artistico-literaria. ¿Secundarán tan patriótico proceder las demás sociedades y círculos de la poblacion?

Un distinguido oficial del segundo batallón del regimiento de Tetuan, de guarni-

cion en esta plaza, se ha dignado escribir y facilitarnos para su publicacion el extenso trabajo que á continuacion insertamos, en el que, á vuelta de algunos juicios un tanto duros para el amor propio de nuestros paisanos, se hacen atinadas consideraciones acerca de lo que son y de lo que deben ser las fiestas de San Jorge, que con tanta pompa se celebran anualmente en nuestra ciudad y que de tanta fama gozan. Siquiera por los buenos deseos que el autor del escrito manifiesta y por la ilustracion que demuestra poseer, no hemos dudado en acoger su obra, seguros de que no habrá nádie que no perdone lo poco amargo que en ella existe en gracia á los buenos consejos que en la misma se dan y que por nuestra parte quisiéramos ver atendidos, ya que son trasunto fiel, aunque mas estenso y ampliado, de lo que en repetidas ocasiones hemos venido diciendo á las Autoridades, á la Junta de Fiestas y á todas aquellas personas que se interesan por el buen nombre de Alcoy y por el mayor lustre y esplendor de los festejos aludidos.

El escrito, en cuestion, es el siguiente:

## LAS FIESTAS DE ALCOY.

No somos de los que acostumbran adular á las multitudes, ni de los que censuran por sistema. Amantes sinceros de la verdad, creemos que el deber mas esencial de la prensa periódica es decirse á los pueblos, aun á trueque de mortificar algo su amor propio. Dice el proverbio que «quien bien te quiera te hará llorar» y esto tiene mucha aplicacion cuando de los deberes del escritor para con el público se trata. No queremos decir, sin embargo, que se obre sin mesura y que se critique todo lo que á primera vista parezca criticable, pues es preciso considerar ante todo las múltiples causas que en cualquier accion concurren, é investigarlas seriamente, para con sereno juicio decidir sobre la mayor ó menor razon de ser de la misma. Y asi como al juzgar de un hecho histórico debemos procurar trasladarnos con el pensamiento á la época en que ocurriera, para pensar como pensarían los hombres de entónces, antes de decidirnos á recriminar á estos por lo que parecieron donos hoy vituperable quizá en aquel tiempo no se considerase como tal; así al tratar de un hecho presente, una costumbre popular, por ejemplo, es nuestro deber estudiar todos sus antecedentes y la relacion que entre ella, las de las pasadas sociedades en que tuvo origen y las de la actual existen, así como las tradiciones que le puedan servir de fundamento.

Muévenos á todas estas consideraciones la circunstancia de haber asistido ha pocos días á las populares fiestas de esta ciudad. El juicio que sobre ellas hemos formado irá apareciendo en las siguientes líneas, que antes de redactar hemos querido lleguen á nuestros lectores desprovistas de todo apasionamiento y con el sello de una imparcialidad, de que no haríamos alarde á no tener la conviccion de que nuestras palabras han de confirmarla.

El logio y grande merecen aquellos pueblos que conservan cuidadosamente sus tradiciones, que si para la vida presente y para nuestro mejoramiento y adelanto se ha de mirar siempre lo actual y verdadero, no hemos de perder de vista lo pasado, para que todo lo que de grande y digno tuvo nos sirva de vivo é imitable ejemplo. Es la historia un libro en cuyas páginas se estampan al lado de los actos de heroísmo y virtud de los hombres y de los pueblos, sus miserias y debilidades; pero el tiempo, al pasar su mano sobre las hojas de este libro, lo hace de un modo desigual é incompleto. Queda lo execrable borroso y confundido, y sobre sale en impercederos caracteres, lo bueno, lo grande, lo sublime. Podrá y deberá el hombre estudioso leer lo uno y lo otro y hasta presentarlos á la multitud para que aprenda, ya como se engrandecen las so-

ciudades por la virtud, ya como se pierden y sucumben por el vicio, pero en la memoria de esa multitud, en esa historia hablada que por medio de las tradiciones conserva, solo los grandes hechos y los grandes nombres hallarán eco: no sabe leer bien y solo descifra los párrafos de la historia que en brillantes caracteres se conservan, dejando los que están medio borrados á la investigacion de los eruditos. Así, hasta las figuras mas odiosas, como encierran en sí algo grande, son dignificadas por ella, que tanto hace de un D. Pedro el Cruel un D. Pedro el Justiciero, como crea de un capitán de ladrones un Diego Corrientes ú otro tipo de bandido generoso.

Puede perderse, sin embargo, este culto á los grandes hechos del pasado, pero infelices de los pueblos en que tal suceda. Preocupacion se considera en la sociedad y presente el respeto á los pergaminos y las genealogias nobiliarias; pero en medio de todo, libra esta preocupacion á muchas personas de cometer actos con los que crearían manchar la limpia historia de dos ó tres docenas de antepasados. Lo mismo acontece á aquellos pueblos que conservan el recuerdo de las glorias que en otros tiempos les enaltecieran: el temor de oscurecer timbres precarios les salva en mil ocasiones de la abyeccion y la miseria. Al de la patria van siempre unidos otros nombres que mantienen vivo el amor á la misma con el ejemplo de los que por ella se sacrificaron. Así, Zaragoza ha de ser heroica por fuerza y ha de hacer siempre, obligada por sus recuerdos, lo que otra ciudad en su lugar quizá no hiciera. Nobleza obliga, pero historia obliga mas.

Por eso cuando vemos el entusiasmo con que en Alcoy se conmemora el hecho histórico que sirve de ocasion á la fiesta de San Jorge, es grande nuestra satisfaccion porque comprendemos que existe aquí un pueblo vigoroso, amante de sus glorias y de su país; pues que si bien nosotros no hemos tenido la honra de nacer en él, consideramos que está en España, que España es nuestra patria y que algo nos alcanza de las grandezas y virtudes que adornan á nuestros hermanos.

Pero por lo mismo que digno de tanta loa juzgamos todo esto, por lo mismo nos creemos en la obligacion de decir algo sobre el modo y forma de celebrarse las fiestas, y este algo es que no está ni con mucho á la altura de lo que Alcoy se merece. Vamos á exponer á region seguido los fundamentos de este juicio que no es exclusivamente nuestro sino de muchos hijos del país, y á proponer las innovaciones que en nuestro concepto debieran hacerse para que, sin perder dichos festejos el carácter tradicional y popular que tanto los caracteriza, vinieran á quedar, digámoslo así, informados en el espíritu de nuestro siglo.

Dos partes principales encierran las fiestas de que hablamos, la conmemoracion de una victoria obtenida sobre los sarracenos y la festividad religiosa de San Jorge. Nada hemos de decir sobre esta última que la Iglesia celebra en la forma acostumbrada, procesiones y funciones de Iglesia. Esto se halla fuera de nuestra competencia. La derrota y muerte del caudillo Alazdrach se conmemora formandose por gran número de habitantes de esta ciudad un cuerpo de moros y otro de cristianos y verificándose un mal llamado simulacro (que no es en nuestro concepto mas que una procesion con tiros) en el que sucesivamente vencen entrambos beligerantes.

Nos parece perfectamente la formacion de los dos ejércitos y perfectamente tambien el simulacro. Solo encontramos dos cosas merecedoras de reforma, los trajes y equipos de aquellos y la forma y sitio en que este se verifica.

Comprendemos que el origen de los trajes usados por los que los ejércitos combatientes formábase halla en la tradicion. A i se vestian los que hacian de moros y cristianos hace dos siglos, y así se visten al presente.

Ahora bien: lo que hace dos siglos era disculpable no lo es en manera alguna hoy que tan generalizados se hallan los estudios históricos.

El público de otros tiempos tenía mejores tragaderas que el actual. Aceptaba en el Teatro á los héroes de Roma y de la Grecia, á César y Epaminondas, á Virginia y Safo y hasta los mismos dioses de Olimpo con grexúscos y tonelete y aun llegó á admitir el siglo XVIII á Júpiter con peluquín. Pero hoy día esos anacronismos no se consenten y si bien en el Teatro, ya que de él hablamos, aun existen actores de último orden que visten á Felipe segundo con el traje del Rey Wamba ó de Pelayo, esto ya es la excepcion y pasa solo en las aldeas.

Por lo mismo choca ver en amigable consorcio, soldados de la época romana, majos y contrabandistas de la actual, estudiantes murciauos, petimetres del pasado siglo, curas, y otros mil, algunos de los cuales de seguro que en ningún libro de indumentaria se encuentran y todo para simular á trabucazos una batalla ocurrida en 1250, es decir unos doscientos años antes de que se usaran armas portátiles de fuego.

Otro tanto decimos de los moros. Desafiámos á cuantos han visto moros á que nos digan si ni en los actuales ni en los pasados tiempos han encontrado hijos de Mahoma con traje parecido.

Bien comprendemos que de esto no tienen la culpa los que forman las *filadas*: así se han venido vistiendo de tiempo inmemorial y así se visten: no tienen por otra parte obligacion de saber indumentaria; pero creemos que al frente de la fiesta hay una especie de junta y ésta, compuesta de personas que poseen ciertos conocimientos, debiera en la forma que mas adelante diremos procurar ir corrigiendo estas impropiedades, que los habitantes de Alcoy no notarán quizá tanto, por que están acostumbrados á ellas, pero que á los forasteros, que hoy ya son muchos y que cuando se construya el ferro carril serán muchísimos y buenos, no sucede lo mismo. Cuanto tienda á dar seriedad y á hacer desaparecer lo que haya de grotesco en estas fiestas debe efectuarse. No se ofendan los alcoyanos por lo que les decimos, no hay en nuestro ánimo la mas leve intencion de ofensa ni de burla. Si censuramos es por que nos lo dicta nuestra conciencia y porque creemos hacerles un bien dándoles á conocer la opinion de un forastero sobre sus tradicionales diversiones. Esta opinion es la de muchos que tal vez por temor de herir susceptibilidades, patrióticas, sí, pero escusivas, se las hayan ocultado. Si nuestros consejos, hechos de autoridad por la insignificancia de quien los dá, pero inspirados en el mejor deseo, fuesen seguidos, solo Alcoy ganaría. Cuanta mas pompa y fausto se emplee, mayor será el número de forasteros que acudirán y de tanta mayor posicion y clase cuanto mas se procure armonizar el popular regocijo con la cultura de la época.

Volviendo á nuestro examen diremos que tanto el paseo que se dá algunos días antes de la fiesta por los cabos de las *filadas*, como la entrada de moros y cristianos, comparacen bien, pero susceptibles no obstante de alguna modificacion. El simulacro es el que tal como se realiza, encontramos mas digno de critica. En primer lugar mencionaremos la inmensa molestia que se causa al vecindario, sobre todo á las personas delicadas con el continuo y ensordecedor tiroteo. Este solo, estamos seguros de que aleja á buen número de familias forasteras. Es además ocasionado á desgracias. Lo ocurrida en Utiel hace pocos días y algunos ménos en Agullent nos lo demuestran. Además, si se mira bien, no reviste apariencias alguna de simulacro eso de ir por una calle de dos en dos como en procesion, parándose y tirando mientras un señor de casa con y peluca (siglo XVIII) y un bajá turco se tiran trabucazos á boca de jarro con la



mayor gravedad. Ya nos hacemos cargo de que esta manera de combatir se habrá adoptado para evitar incidentes desgraciados, pero se aparta por completo de la idea que puede uno formarse de un combate de verdad.

Y ¿qué diremos de la caballería? Bien se ve que también para prevenir desgracias no monta en caballos de carne y hueso, pero los de cartón son, permítasenos decirlo, hasta grotescos.

Hasta aquí lo que hemos notado reprochable; ahora el modo de corregirlo.

Nosotros, si creyéramos que pudiera ser atendida nuestra voz y nuestra buena intención apreciada, aconsejaríamos á los que toman parte en las fiestas lo siguiente:

En primer lugar debería modificarse tanto el traje de los moros como el de los cristianos, adoptándose el del siglo XIII que es el que corresponde. Obras hay sobradas que podrían consultarse. Y no se diga que no sería posible obtener entonces variedad entre las diversas *filadas*. Casualmente en aquella época, cada comarca y aún cada clase de la sociedad tenía el suyo propio. Los jefes podrían representar personajes históricos, los cristianos formar cuadrillas de aragoneses, catalanes, almogávares, etc. así como de los distintos gremios que entonces constituían el tercer estado, de las órdenes religiosas militares de las mesnadas de aquellas casas solariegas ó castillos de esta Ciudad y sus inmediaciones, todos con sus banderas, escudos de armas y atributos. Los moros á su vez las formarían de sirios, árabes, heroeriscos, etc. y hasta de negros, pudiendo además distinguirse en los colores de sus trajes.

Esta transformación podría hacerse paulatinamente, conforme las *filadas* fueran renovando sus equipos. Para ello debería nombrarse por elección ó por otro medio una junta compuesta de personas inteligentes y de conocimientos especiales encargada de dirigir la parte artística de las fiestas. Cuando una *filada* hubiere de construirse trajes nuevos, sometería el modelo á la aprobación de esta junta que solo decidiría en la cuestión de propiedad cronológica ó sea de tiempo, dejando libre la elección de colores, salvo en el caso de que estos estuvieran en contradicción con aquella. Escusado es decir que suprimiríamos las barbas postizas. Cúmplenos aquí decir antes de terminar este punto, que en el presente año hemos visto dos trajes (creemos que eran de los dos sargentos mayores) bastante propios y de gusto. Vemos ya dado el primer paso. No quiere esto decir que todos hayan de hacerse los semejantes. No importa que sean modestos con tal de que tengan propiedad histórica. Con el mismo gasto que hoy conseguiríase esto.

No suprimiríamos el paseo de los sargentos mayores y jefes de *filada*. Estos jefes ya hemos dicho que convendría representar personajes de aquel tiempo. La diana del día 22 la verificaríamos también, así como la entrada de los dos ejércitos, solo que esta la haríamos de la siguiente manera:—En primer lugar el castillo no lo construiríamos en la plaza de San Agustín, sino fuera de la población, en alguno de los cerros que la rodean, escogiendo uno despejado y de propiedad común. Sobre él se elevaría un fuerte ó castillo lo mejor hecho y de las mayores dimensiones posible, de madera y lienzo, procurándose fueran de fácil escalado los muros. El ejército cristiano, después de atravesar la ciudad, tomaría posesión de él estableciéndose parte en su interior y parte en sus alrededores en tiendas de campaña, colocando las correspondientes avanzadas en las direcciones por donde pudieran venir los moros. La entrada y paso por las calles debería hacerse, no en forma de procesión como se verifica actualmente, sino reunidos en formación ó por lo menos agrupados, presentando el carácter de la época aquella, en la que no se conocía aún el rigorismo táctico que hoy existe. Un agradable y ordenado desorden es siempre preferible á lo que hoy está en uso. Los cabos de las *filadas* á caballo, vestidos con sus armas y

libreas, irían al frente de las suyas respectivas. Para hacer mas largo el paseo, ya que el paso debería ser algo mas vivo, podrían detenerse algun tiempo en la plaza de San Agustín, hacer algunas evoluciones entre ellas un alarde ó muestra de las fuerzas. Una vez instalados en el castillo y campamento, podrían comer allí con sus familias y amigos convirtiéndose la función en una gira campestre.

Los moros efectuarían igual entrada y paseo que los cristianos y en idéntica forma, yendo á acampar en las inmediaciones del castillo y á la conveniente distancia. Tanto unos como otros no llevarían al hacer esta entrada mas que armas blancas y propias de la época, como espadas, lanzas, ballestas etc. Respecto al uso de las de fuego hablaremos mas adelante.

Por la noche podría efectuarse una retreta monstruo por todas las músicas á la vez con acompañamiento de hachas y grandes y lujosas farolas como en otras partes se verifica. Iluminación general, danzas de moros y cristianos, etc.

Al siguiente día las procesiones en la forma de costumbre, con asistencia de todos, pues si bien es algo extraño ver moros en una ceremonia católica como ya se sabe que solo son musulmanes *interinos*, bueno es que puedan hacer patente su verdadera fe religiosa. Por la noche podría repetirse las danzas etc.

El tercer día sería el del simulacro. Para este podrían usarse los arcabuces, no obstante el anacronismo que constituye el hecho de emplearlos en la representación de un suceso acaecido dos siglos antes de que se inventasen. Pero es preciso transigir en algo con los usos populares, y como abrigamos la convicción de que si se suprimieran los tiros, perderían para muchos su atractivo las fiestas, por eso los conservamos. Podrían reemplazarse con combates de arma blanca, pero esto á parte de exigir una destreza especial en los que los practicaran, no llamaría la atención y parecería mas bien una batalla de zarzuela. Es por otra parte muy difícil desarraigar esta costumbre tan generalizada en el reino de Valencia y aun en las Baleares (Ibiza) de celebrar con salvas y trabucazos los festejos públicos. No los permitiríamos, sin embargo en el interior de la ciudad.—En el campo, tiroteándose todos á la vez y á distancia, con ciertas precauciones adoptadas de antemano para evitar desgracias, simulando avances y retiradas, haciéndose á las los del castillo y rechazándose los sitiadores, presentaría mas novedad y llamaría mas la atención del gran número de personas que desde los terrenos inmediatos asistirían cómodamente al espectáculo. Después de las embajadas de costumbre empezaría el ataque del castillo que trae de diversos y variados incidentes quedaría en poder de los moros, retirándose los cristianos á la ciudad. Lo mismo se verificaría por la tarde, con la diferencia de que los cristianos asistirían antes del ataque á una función de rogativa, y de que los moros no podrían escapar, sino que quedarían prisioneros todos, entrando los vencedores en Alcoy triunfalmente conduciendo los cautivos y trofeos de la victoria.

Así revestiría otro carácter la fiesta, podrían variarse hasta lo sumo las circunstancias del combate, este no se reduciría á una procesión con tiros como ahora sucede, y la novedad atraería mayor número de forasteros con inmenso beneficio para esta población. Habrá quien llegaría hasta suprimir el simulacro considerando que estas bélicas funciones indican escasa cultura, pero nosotros no vamos tan allá, creemos por el contrario que si no son loables en los pueblos las excesivas aficiones guerreras, tampoco deben ensalzarse las opuestas que indican casi siempre falta de virilidad y de esas otras virtudes que les hacen capaces y dignos de defender su independencia.

Esto es cuanto teníamos que decir respecto á la parte militar, llamémosla así, de las fiestas. Si estas se completaban con certámenes literarios, exposiciones regiona-

les de industria, artes y agricultura, conciertos, funciones de fuegos artificiales, espectáculos teatrales, ferias y demás, propios de la cultura de la época y de la importancia de Alcoy, verían sus habitantes acudir un número inmenso de forasteros que después de dejarse cantidades pingües volverían á sus hogares enalteciendo á esta ciudad y á sus habitantes que de tal manera sabían celebrar el recuerdo de los días gloriosos de su historia.

Debería para todo esto partir la iniciativa de las autoridades y de aquellas personas que por su prestigio ejercen merecida influencia entre sus conciudadanos.—La corporación municipal debía comenzar por señalar un premio al autor del mejor programa para las fiestas ó bien nombrar una comisión de personas competentes para formularlo.—Las asociaciones diversas deben obrar también y ejercer su poderosa iniciativa. No se crea que éstos son asuntos fútiles indignos de su atención. La mayor prueba de la riqueza de un pueblo consiste en la ostentación que de ella hace. No sucede aquí lo que en las casas particulares. La economía es virtud privada y no pública. Quizá el hombre que gaste mas no sea el de mayor fortuna, pero el pueblo que mas gasta es el mas rico.

Nada sobre todo de temer innovar lo que innovación merezca, por aquello de respetar lo antiguo, que viene á ser en resumen no salir de la rutina. Respétese en buen hora aquello que de respeto sea acreedor, pero no lo que no tiene mas razón de ser que la costumbre inveterada. No se derriban el templo ni el palacio que por su mérito arquitectónico y su grandeza nos retratan el espíritu del pasado, pero no se vacila en echar á tierra el casuco informe que obstruye y afea la vía pública y se opone á su ensanche y desarrollo.

Hemos dado mas extensión de la que creíamos á este desaliñado artículo abusando de los lectores que nos perdonaran de seguro en gracia á nuestros buenos deseos. Numerosas ideas quedan sin esplanar, pero apuntadas ya las mas principales, creemos que si no son atendidas serán estimadas por lo ménos, no en lo poco que valen, sino en la recta intención que las ha presidido.

J. L.

## EL RAMO DE VIOLETAS.

El se llamaba Leon: ella Clara.

Eran primos hermanos. El padre de Clara residía en Madrid. Era escribano y hombre de fortuna. El padre de Leon vivió en provincias y ejercía el cargo de recaudador en un pueblo. Su fortuna consistía en su sueldo, que apenas le bastaba para cubrir las atenciones mas apremiantes de la vida.

Había resuelto enviar á Leon á Madrid distraendo de su sueldo la cantidad de 5000 rs. para el joven estudiante.

Leon amaba á su prima y así se lo había declarado. Clara amaba á su primo y así se lo había hecho comprender.

Leon, á pesar de sus pocos años, era previsor, y el día primero de mes, en que recibía la paga asignada por su padre, la distribuía, aplicando una parte á satisfacer el alquiler de su cuarto, otra al pago de los alimentos y otra al de la cuenta del sastre. De los dos ó tres duros que le quedaban, destinaba la cantidad necesaria para comprar el ramo de violetas que ofrecía cotidianamente á su prima.

Clara había dado á entender á Leon que le amaba. Todas las noches devolvía á Leon á cambio del ramo del día, el de la víspera.

La inocente niña guardaba la modesta ofrenda en su pecho, de donde era separada para llegar á manos de Leon, quien besaba aquella adorada reliquia saturada del virginal perfume de la mujer amada.

Tres meses hacía que el cambio se hacía todas las noches. Hacía un mes que á estas

palabras ¡Clara me amas! el ramo marchito contestaba «Si».

Pero esto no bastaba á Leon. Preguntaba suplicaba, solicitaba la contestación que no se daba jamás: aspiraba con toda su alma al primer beso, ardiente confesión, cambio de la pasión del hombre y el tímido candor de la virgen, sello de las almas, unión de los labios, de la cual nacieron esos dos primeros hijos del amor, el tu y el tuyo.

Leon se separaba todas las noches de Clara, triste en medio de su dicha, porque todas las noches le era negada su súplica ¡Ah! si el ramo que llevaba y oprimió amorosamente contra sus labios, hubiera podido decirle cuántas veces había sido besado por la joven que concedía á la flor lo que negaba al amante! ¡Si hubiera podido repetir las dulces y hermosas palabras que Clara le había dirigido, y las confesiones de que era depositario y que tanto ansiaba el que era objeto de sus pensamientos!

Pero el ramo permanecía mudo, y el pobre Leon, al besarle y al aspirar su perfume, no sabía leer en él los secretos geroglíficos del amor.

Leon había hecho su primera visita á Clara el 1.º de enero: hacía tres meses que se veían todos los días: el joven estudiante, á pesar de la vida arreglada que hacía, vivió al cabo de este tiempo que al disponerse á hacer la vista acostumbrada tenía en su poder la cantidad precisa y necesaria para adquirir el ramo de aquel día, pero nada mas.

No se apuró por esto. El día antes, al devolverle el ramo, Clara había estado encantadora; había hablado una hora con él; le había estrechado la mano y le había hablado tan de cerca, que si no había tocado sus mejillas, había sentido la finura de su tez; si no había tocado sus labios, había respirado su perfumado aliento.

Tan cerca habían estado de besarse, que no era difícil presumir que el beso, como una carta-orden, tuviese su cambio á fin de mes.

Leon recorrió la calle como un amante victorioso ó próximo al triunfo y se dirigió en busca de la ramillettera, á quien compraba su ofrenda.

A pesar de que en el mes de marzo abundan las violetas, Leon anduvo largo tiempo sin encontrar á su paso ninguna de las muchas jóvenes que por las calles de Madrid las venden.

Des hizo su camino, y ya se disponía á entrar en casa de su amada, cuando acertó á ver en uno de los lados de la puerta una ramillettera y al otro una pobre mujer con un niño enfermo en brazos.

Separóse Leon de la pobre con el corazón oprimido y se acercó á la vendedora. Eligió el ramo de violetas mas fresco.

La pobre exclamó:

—¡Una limosna, por amor de Dios, para mi pobre niño!

Leon volvió la cabeza. Vió á la infeliz mujer, estenuada, pálida, con su hijo, mas delgado y más pálido todavía que ella.

Apoderóse del joven una profunda tristeza. ¡Ni ramo ni beso!

Y sin embargo, dejó caer el ramo en la canastilla de la vendedora y dió las monedas á la pobre.

Después subió la escalera, detúvose en el primer piso y llamó.

Esa vez fué Clara quien salió á abrir. Antes de que pudiera salir de su asombro el joven, la casta niña se había arrojado en sus brazos y le había abrazado.

Leon buscaba una explicación á tanta dicha.

—No la busques,—dijo Clara; Lo he visto todo.

ALCOY 1881.

Imprenta de El SERRIS.

Sta. Elena, 5.